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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS  
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera 
Sequía. Veinte días del año y los partidos políticos en Querétaro tienen una sequía de recursos. Y lo peor es que no 
saben cuándo se tomarán definiciones. En el sistema de partidos que no ha cambiado, por ley existen recursos para 
el financiamiento de los institutos políticos y en Querétaro, la conformación de las fuerzas políticas a menos que el 
IEEQ determine otra cosa, quedó aparentemente así: PAN como primera fuerza política; MORENA segunda fuerza 
en Querétaro y el PRI como la tercera fuerza política en el estado; hasta ahora el financiamiento privado no puede 
superar al financiamiento público de los partidos en Querétaro y el financiamiento público en Querétaro, no ha 
quedado determinado por la sencilla razón que el IEEQ no ha sesionado para asignar las prerrogativas que le 
corresponden a los partidos en Querétaro. La ley es clara y dice que: es un derecho de los partidos políticos 
debidamente acreditados, recibir el financiamiento público de manera individual en término de las leyes y 
ordenamientos aplicables; el financiamiento público deberá prevalecer, en todo caso, sobre otros tipos de 
financiamiento; sólo tendrán derecho a financiamiento público los partidos políticos que hayan obtenido el tres 
por ciento de la votación válida emitida en el proceso electoral local anterior en el Estado de Querétaro. Y lo que 
está faltando es la sesión del consejo general del IEEQ para que el financiamiento se haga una realidad y sepamos 
oficialmente los resultados numéricos, para determinar las cantidades de dinero que les corresponden a los 
partidos; el caso es que la sesión donde se aprueba el calendario presupuestal anual no se ha llevado a cabo. Los 
partidos tienen compromisos con sus trabajadores y con sus actividades y hasta el momento en Querétaro, 
seguramente por el recorte presupuestal federal, no se ha llevado a cabo la sesión para autorizar el calendario 
presupuestal. Son los partidos: PAN, MORENA, PRI, VERDE y Querétaro Independiente los que esperan el 
financiamiento con público; los que más lo esperan y ya veremos qué hacen con ese dinero es MORENA, que sin 
duda recibirá recursos importantes por ser la segunda fuerza política en Querétaro. ¿Qué pasará con MORENA y su 
discurso de la austeridad y el rechazo al dispendio de los recursos públicos? DE REBOTE. Urge capacitación para 
policías municipales, que no sean “chamaqueados” por la Fiscalía de Querétaro y que también se les quite esa 
creatividad de andar amenazando a reporteros con ponerlos a disposición de un fiscal por andar informando de 
los crímenes que se cometen en la ciudad. (DQ 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INE AÚN NO PUEDE ORGANIZAR CONSULTAS  
Hasta el momento no se ha realizado la reforma para que el INE organice las consultas ciudadanas propuestas por 
el presidente de la República por lo que el organismo está a la espera de que ésta se lleve a cabo, reconoció la vocal 
ejecutiva de la Junta Local del INE, María del Refugio García López.  (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACTUARÁ NAVA EN HACIENDA SANTA ROSA 
El Municipio de Querétaro analiza interponer acciones jurídicas contra la empresa que construyó el 
Fraccionamiento Hacienda Santa Rosa, informó el presidente municipal Luis Bernardo Nava Guerrero. (DQ, 
principal) 
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EUQ: SIN AUMENTO, HOMICIDIOS EN EL ESTADO: SNSP 
El 2018 cerró con 176 homicidios dolosos en Querétaro, la misma cifra de 2017; a nivel nacional, el mismo delito 
creció en 15.1% al pasar de 25 mil 36 en 2017 a 28 mil 816 en 2018, es decir, 3 mil 780 casos más. Las cifras 
fueron reveladas por el SESNSP en el informe de incidencia delictiva del mes de diciembre, reporte con el que 
cierra el año 2018. (EUQ, principal) 
 
AM: DAN MÁS DE 50 MDP A PUEBLOS MÁGICOS 
Más de 50 mdp recibirá la Secretaría de Turismo de la entidad por parte del Gobierno del estado de Querétaro. El 
monto será destinado a los Pueblos Mágicos, luego de que el Gobierno federal no dio continuidad a este programa, 
adelantó Hugo Burgos García. (AM, principal) 
 
N: VAN POR HOMEX 
El alcalde Luis Bernardo Nava aseguró que la administración municipal de Querétaro revisará las acciones legales 
en contra del desarrollador inmobiliario Homex, quien dejó en el abandonó a sus clientes de Hacienda Santa Rosa, 
en Santa Rosa Jauregui. (N, principal) 
 
CQRO: AUMENTA LA PRESENCIA MILITAR POR DUCTOS EN CORREGIDORA Y HUIMILPAN 
Incrementó la presencia de personal militar en el municipio de Corregidora a fin de reforzar la seguridad por 
donde pasan los ductos de Pemex. El presidente municipal de esta demarcación, Roberto Sosa Pichardo, detalló 
que -a partir de este fin de semana- se amplió la presencia de elementos de la Sedena en la zona de Charco Blanco, 
ya que se trata de uno de los sitios por donde pasa mayor número de ductos. (CQRO, principal) 
 
CQ: RECORTA PEMEX ABASTO AL ESTADO 
El presidente de la Unión de Estaciones del Servicio de Gasolina en Querétaro, Enrique Arroyo, mencionó que 
disminuyó el abastecimiento de gasolina y que, al corte de ayer, 50% de las estaciones se encuentran cerradas por 
falta de combustible. (CQ, principal) 
 
PA: PRESENTA UAQ PLAN DE AUSTERIDAD 2019 
Al anunciar el Plan de Austeridad 2019 de la UAQ, la rectora Teresa García Gasca informó que no se realizarán 
nuevas contrataciones se nuevas contrataciones y mantener la plantilla laboral tanto docente como administrativa, 
así como hacer más eficiente el manejo de los recursos materiales con el objetivo de evitar gastos innecesarios, 
ostentosos, o en rubros que no estén justificados. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR SE REÚNE CON NUEVO GENERAL DE BRIGADA D.E.M  
El gobernador Francisco Domínguez Servién se reunió con el General de Brigada D.E.M. Inocente Prado López, 
comandante de la 17ª Zona Militar, con quien refrendó su compromiso de continuar trabajando en favor de la 
seguridad y el bienestar de la sociedad queretana. En Palacio de Gobierno, el mandatario estatal recibió al general 
Inocente Prado López, quien el pasado 16 de enero tomó protesta como nuevo jefe militar en Querétaro, mismo 
que se desempeñó como comandante del Cuerpo de Guardias Presidenciales y antes como agregado militar de 
México en la embajada de Cuba. (INQRO, CQRO, N, DQ, PA, AM) 
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COMERCIO Y SERVICIO SUBCONTRATAN COMO UNA TRAMPA  
Por Mónica Gordillo 
José Luis Aguilera, Secretario de Turismo, refirió que el 30% de las empresas instaladas en la entidad -en 
específico del giro de comercio y servicio- todavía subcontratan por tres o seis meses a sus trabajadores, como una 
“trampa”, para ponerlos a prueba y no tener problema para liquidarlos. (CQRO) 
 
SECTUR DESTINARÁ BOLSA DE 50 MDP A PUEBLOS MÁGICOS: HUGO BURGOS  
Los seis pueblos mágicos de Querétaro tendrán 50 mdp para proyectos de infraestructura turística. Así lo confirmó 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, recurso que se destinará directamente de recursos estatales tras la 
desaparición de recursos federales para la promoción de los pueblos mágicos en el país. (N) 
 
YA SOMOS LÍDERES EN VINO ESPUMOSO  
Por Anaid Mendoza  
Querétaro es el primer estado del país en producción de vino espumoso y el segundo con derrama económica 
arriba de los 3 mil mdp producto del enoturismo, informó Hugo Burgos, Secretario de Turismo. (DQ) 
 
TURISMO PRESENTÓ PROYECTOS POR 450 MDP, DICE BURGOS  
Por Zulema López  
La Secretaría de Turismo presentó proyectos por 450 mdp al Gobierno federal, el problema es que no existen 
recursos por lo que se espera, al menos, conseguir fondos para acciones de promoción, declaró Hugo Burgos, 
titular de la secretaría. (DQ)  
 
ADELANTAN RECURSOS PARA EL NUEVO HOSPITAL  
Por Diego A. Rivera  
La SESEQ ya entregó un adelanto de 223 mdp a la empresa encargada de de construir el nuevo hospital de 
Querétaro, informó el titular de la dependencia, Julio César Ramírez Argüello, quien indicó que de acuerdo con él 
cronograma establecido por el propio ganador de la licitación, la deberá concluirse en un periodo de 540 días.  (N) 
 
VAN 7 MUERTOS POR INFLUENZA  
Se eleva a siete la cifra de fallecimientos por influenza y suman 52 casos positivos a este virus, informó la 
subdirectora de Epidemiología de la SESEQ, Rosalba Romero Silis. (EUQ, DQ) 
 
INAUGURAN CURSOS EN EL TECNM  
Alfredo Botello, Secretario de Educación, acompañado de director del Tecnológico Nacional de México, campus 
Querétaro, José López, en la ceremonia de inicio de cursos del semestre enero-junio 2019 del TecNM. (AM, DQ, N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PARTIDO ZAVALA-CALDERÓN NO AFECTARÁ AL PAN: DIPUTADOS  
Ante el registro de un nuevo partido político encabezado por los ex panistas Margarita Zavala y Felipe Calderón, el 
dirigente estatal Agustín Dorantes, así diputados locales del PAN no vislumbraron afectaciones, ya que 
consideraron su partido se encuentra más unido que nunca. (...) El dirigente estatal del PAN en Querétaro, Agustín 
Dorantes Lambarri, así como los diputados locales de este partido, Michel Torres, Tania Palacios y Beatriz 
Marmolejo manifestaron su respeto ante la decisión de registro del “Partido Libre” ante el Instituto Nacional 
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Electoral, por parte de la ex candidata presidencial independiente Margarita Zavala y su esposo el ex presidente 
Felipe Calderón Hinojosa, ya que indicaron atiende a su derecho como ciudadanos organizados. (CI, DQ, CQ, N, AM) 
 
LA FAMILIA, EJE RECTOR EN AGENDA LEGISLATIVA DE ELSA MÉNDEZ 
Ante grupos de adultos mayores, beneficiarios del programa Arte y Cultura en Familia y autoridades municipales y 
estatales, Elsa Méndez Álvarez, presidenta de la Comisión de La Familia en la LIX Legislatura, presentó su agenda 
legislativa. Explicó que esta se regirá en seis ejes fundamentales, bienestar de las familias, igualdad sustantiva, 
promoción de la salud, fomento a la educación, impulso a la participación ciudadana y vinculación empresarial. 
(DQ, CQ, CQRO, N, EUQ, AM) 
 
FISCALÍA ACTUÓ CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN CASO DE MCPHERSON: BEATRIZ MARMOLEJO  
La diputada Beatriz Marmolejo Rojas confía en que la FGE ha hecho su trabajo de forma profesional y ha atendido 
los protocolos con perspectiva de género en el caso de Dafne McPherson y dijo que está caso deja una enseñanza a 
todos como sociedad.  (N, DQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SE REANUDÓ EL JUICIO CONTRA DAFNE MCPHERSON  
Esta mañana se reanudó el juicio en poder judicial del tribunal de justicia penal con sede en San juan del Río, 
contra Dafne McPherson Veloz por el delito de homicidio calificado a una recién nacida por inmersión ocurrida en 
los baños de Liverpool el pasado mes de febrero del 2015. (ADN, CQ, N) 
 
HOY SE DEFINE EL FUTURO DE DAFNE  
Luego que un tribunal federal revocara la sentencia de 16 años de prisión en contra de Dafne Macpherson Veloz, 
ayer se llevó a cabo la reposición parcial de juicio por el delito de homicidio calificado, la audiencia se efectuó en 
las instalaciones del Tribunal de Justicia Penal, con sede en el municipio San Juan del Río, en la sala uno. El juez, 
Alejandro León Guerrero, está al frente del juicio, en el que se pretende determinar la responsabilidad de la 
imputada a quien se le atribuye la muerte de su hija recién nacida, hecho suscitado el 17 de febrero de 2015 en los 
sanitarios de la tienda departamental Liverpool, en San Juan del Río. (DQ, AM, EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
NIÑOS Y JÓVENES DE EL MARQUÉS SON CONVOCADOS PARA INTEGRAR ORQUESTAS DE CUERDAS  
El proyecto está encabezado por la SECULT, también se integrarán las orquestas de los municipios de Huimilpan y 
Colón. Al considerar que el acceso libre a la cultura y a la apreciación artística es un derecho fundamental de las 
personas, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, celebró la convocatoria presentada por la 
SECULT para integrar las Orquestas de Cuerdas de El Marqués, Huimilpan y Colón, cada una con 40 intérpretes 
infantiles y juveniles de violines, violas, violonchelos y contrabajos. (CQRO, N, AM, DQ, EUQ) 
 
ARRANCA DIF ESTATAL JORNADAS MÉDICAS Y SERVICIOS 2019 EN CHITEJÉ DE GARABATO, MUNICIPIO DE 
AMEALCO  
Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, acompañado de Rosendo Anaya, Presidente municipal de 
Amealco y su esposa Sarita Hernández de Anaya, pusieron en marcha la jornada de salud y de servicios 2019 en 
beneficio de familias de la comunidad de Chitejé de Garabato ubicada en el municipio de Amealco.  (DQ) 
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DOS MESES ANTES ABRE HOY PUENTE SUPERIOR DE BQ SUR  
Romy Rojas, titular de la SDUOP, el Puente Superior de Bernardo Quintana Sur, ubicado a la altura de Centro Sur 
será abierto hoy a la circulación vehicular, con dos meses de antelación a lo programado.  (N, AM) 
 
DESCARTAN PARADAS TIPO DUBÁI EN UTEQ  
Fueron desechados los planes de construcción de la parada tipo Dubái en la UTEQ, ya que se instalará otra como 
parte del eje estructurante del sistema de transporte público colectivo “Qrobus” en Avenida Pie de la Cuesta.El 
presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, señaló que dicha parada estará en medio de los carriles 
de la avenida y no a la orilla como el resto de las paradas tipo Dubái construidas. (DQ, CQ, EUQ) 
 
ESTIMAN HASTA 3 INCENDIOS DIARIOS EN QUERÉTARO  
Por Francisco Velázquez Ramírez 
Desde que inició este año, en el estado de Querétaro se han presentado entre uno y tres incendios diarios de 
pastizales y lotes baldíos, calculó Gabriel Bastarrachea, titular del CEPC, quien advirtió que la temporada del año 
más riesgosa en esta materia es la de estiaje, que comenzará en febrero próximo. (CQRO) 
 
MÁS FRÍO EL JUEVES POR FRENTE 30  
Por Iris Mayumi  
El jueves entrará el frente frío número 30 a la entidad con un nuevo descenso en la temperatura, sobre todo en la 
parte del centro y norte del estado, informó el analista de la CEPC, Luis Navarrete, quien dijo que este fin de 
semana se registraron hasta menos 3 grados centígrados en las zonas altas de la entidad. (DQ) 
 
ALCALDE DE QUERÉTARO SE COMPROMETE A MEJORAR CALLES EN SAN PEDRO MÁRTIR  
Arreglo de calles, un arcotecho, cobertura de Internet en todo el plantel y una oficina para el personal 
administrativo, fueron algunos de los compromisos que realizó el edil Luis Bernardo Nava, con estudiantes de la 
Escuela Secundaria Técnica número 37, Octavio Paz. El alcalde puso de ejemplo a Ivonne Rangel Ledesma 
deportista de alto rendimiento y medallista internacional, quien cuando tenía la edad de los estudiantes de 
secundaria descubrió el atletismo y de ahí nadie la detuvo pues actualmente ha ganado medallas en competencias 
internacionales por eso consideró que todos pueden lograr lo que sea si se lo proponen. (DQ, N) 
 
ALCALDE SOLVENTÓ DE SU BOLSA GASTOS DE VUELO EN HELICÓPTERO  
La renta del vuelo en helicóptero que realizó la semana pasada el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava 
Guerrero, de la CDMX a Querétaro, la solventó con recursos propios, pues tenía que llegar a la sesión de Cabildo. 
Mencionó que los vehículos que usa para su traslado son personales y los gastos él los absorbe cuando se complica 
la agenda y sobre todo cuando los eventos se empalman. (PA) 
 
LUIS NAVA BUSCA EVITAR FRAUDES COMO EL DE HOMEX  
Para evitar que las empresas inmobiliarias dejen inconclusos los fraccionamientos y afecten el patrimonio de las 
familias queretanas, el gobierno municipal de Querétaro revisará su Código Urbano para poner candados y evitar 
que se presenten otros casos similares como los que dejo Homex en Hacienda Santa Rosa, señaló el presidente 
municipal Luis Nava Guerrero. (EUQ, ADN, AM) 
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CAPACITARÁN A POLICÍAS PARA RESPETAR TRABAJO DE PERIODISTAS EN QUERÉTARO  
Luego de que el fin de semana pasado, elementos de la Policía Municipal, impidieron a varios reporteros de la 
fuente policíaca realizar su trabajo en la colonia Balaustradas, Nava Guerrero, ofreció una disculpa por los hechos. 
Por ello, dijo, el Ayuntamiento capitalino capacitará a los elementos de la SSPM, para que no obstaculicen el trabajo 
de los reporteros y les permitan la libertad de prensa.  (CQ, DQ, N) 
 
INICIA EN FEBRERO NUEVO ESQUEMA DE RECOLECCIÓN DE BASURA EN FO  
El 1 de febrero entra en vigor el nuevo modelo de recolección de basura en la delegación Félix Osores, afirmó el 
secretario de Servicios Públicos Municipales, Enrique Correa, quien destacó que es parte del cambio progresivo en 
las distintas delegaciones municipales. (N, DQ) 
 
EXPONEN ERRORES EN OBRA DE CALLE E. MONTES  
Aún no ha sido entregada al municipio de Querétaro la obra de rehabilitación de la calle Ezequiel Montes debido a 
que se encontraron vicios ocultos, aseguró la secretaria de Obras Públicas, Oriana López Castillo. (CQ, DQ, N) 
 
EPIGMENIO GONZÁLEZ TERCERA DELEGACIÓN EN MODIFICAR HORARIO DE RECOLECCIÓN 
Autoridades del municipio de Querétaro confirmaron que la delegación Epigmenio González, será la tercera en 
modificar sus horarios de recolección de basura. Se estima que se pudiera modificar el horario a mediados del mes 
de febrero, ya que primero deberá iniciar el nuevo sistema en la delegación Félix Osores, que se suma a la 
delegación Centro Histórico. (CQRO, CQ, EUQ) 
 
AÚN EN INVESTIGACIÓN 50 OBSERVACIONES: MALPICA  
Al menos 50 observaciones que se detectaron de la administración pasada, no se han resuelto y siguen en 
investigación, confirmó Darío Malpica Basurto, coordinador de Gabinete del municipio de Querétaro. Recordó que 
al inicio de la administración se realizaron 374 observaciones de las cuales 324 ya están resueltas y sólo 50 están 
abiertas en carpetas de investigación con las que están trabajando. (CQRO) 
 
LA EMPRESA CONSENTIDA EN EL MARQUÉS, PARA FOTOCOPIADO  
Por Malena Hernández  
A pesar de que la ESFE había detectado un año antes diversas irregularidades en el arrendamiento de equipo de 
fotocopiado por parte de la administración de Mario Calzada Mercado en El Marqués a la empresa NDI.COM.MX, 
S.A. DE C.V.; en 2017, el municipio nuevamente contrató a este proveedor, y -una vez más- la ESFE encontró 
anomalías. (CQRO) 
 
CONCLUYEN JORNADAS “JÓVENES EN POSITIVO TRANSFORMANDO EL MARQUÉS”  
Con gran éxito, concluyeron las jornadas: “Jóvenes en Positivo Transformando El Marqués”, que realizó la 
Dirección de Prevención del Delito de la Secretaría de Seguridad Pública de El Marqués, en coordinación con el 
programa Hombro con Hombro de Gobierno del Estado, y que estuvieron enfocadas a fomentar la cultura de 
prevención y evitar conductas de riesgo. (N) 
 
EL MARQUÉS INVERTIRÁ 20 MDP EN OBRAS VIALES  
Con inversión de 20 mdp la autoridad municipal de El Marqués busca desahogar las vialidades de dos de las zonas 
con más tránsito en la demarcación. El alcalde Enrique Vega Carriles explicó que se trata de dos obras viales en la 
zona de El Mirador y Amazcala, las cuales, dijo, comenzarán en febrero próximo. Indicó que serán dos obras de 
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beneficio social, más que obras de “relumbrón”, ya que explicó se requiere dar fluidez en ambas zonas de la 
jurisdicción de El Marqués. (EUQ) 
 
INVERTIRÁ EL MARQUÉS 250 MILLONES EN 150 OBRAS DURANTE 2019  
Durante este 2019, el municipio de El Marqués destinará un recurso de 250 mdp para ejecutar 150 obras sociales 
en la demarcación. El presidente municipal, Enrique Vega Carriles, explicó que esa bolsa se utilizará para realizar 
obras de beneficio social y “no magnas o grandes”. (DQ, PA) 
 
INHABILITAN A 5 EX FUNCIONARIOS EN EL MUNICIPIO EL MARQUÉS  
Por Gonzalo Flores  
Enrique Vega Carriles, Presidente Municipal de El Marqués informó que derivado de las auditorías realizadas en 
distintas dependencias municipales de las cuales la contraloría ha tenido conocimiento, se ha logrado la 
inhabilitación de 5 ex servidores públicos que trabajaban en la administración de Mario Calzada Mercado por 
diversas irregularidades que no detalló en su momento. (AM) 
 
INVESTIGAN COMPRA DE PREDIO A SOBREPRECIO DONDE CONSTRUIRÍAN UN PANTEÓN EN EL MARQUÉS  
La compra del predio en la que se inició la construcción de un panteón municipal en San Miguel Amazcala es uno 
de los asuntos que investiga la actual administración municipal, ya que pudo adquirirse a un sobreprecio, 
manifestó el edil de El Marqués, Enrique Vega Carriles. (CQRO, ADN) 
 
HEREDÓ EL MARQUÉS ANOMALÍAS “NO GRAVES”  
Por Zulema López  
La pasada administración de El Marqués deberá subsanar todas las irregularidades que reportó la ESFE y en caso 
de no responderlas se exigirá la devolución del dinero e incluso la inhabilitación de los funcionarios, sostuvo el 
alcalde Enrique Vega Carriles. (DQ) 
 
SOSA ELEVA BECAS PARA ESTUDIANTES DE CORREGIDORA  
Entre 20 y 30% se incrementará el monto de becas a estudiantes de educación básica en el municipio de 
Corregidora este año, adelantó el presidente municipal de esa demarcación, Roberto Sosa Pichardo. (DQ, AM) 
 
GENERAN DESECHOS GASTOS EXCESIVOS EN CORREGIDORA  
Trasladar la basura al municipio de Colón empieza a generar un problema económico para el ayuntamiento de 
Corregidora, por lo que analizan alternativas para tirar los residuos en un lugar más cercano a la demarcación, 
indicó el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo. (CQ, N) 
 
REDOBLAN OPERATIVO EN HUIMILPAN PARA EVITAR ORDEÑAS DE DUCTOS: LETICIA SERVÍN 
Leticia Servín Moya, presidenta de Huimilpan, informó que se redoblaron los operativos implementados por parte 
de efectivos de la zona militar en diferentes puntos del municipio por donde pasan los ductos a fin de evitar la 
ordeña de hidrocarburos. (INQRO, N, DQ, AM, CQRO) 
 
ALCALDESA: PERSISTE ALTA MIGRACIÓN EN HUIMILPAN  
Por Zulema López  
Huimilpan sigue enfrentándose a altos índices de migración, pues de cada diez habitantes cuatro deciden buscar 
oportunidades en Estados Unidos, indicó la alcaldesa Leticia Servín. (DQ) 
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SAN JUAN, OMISO EN VIOLENCIA DE GÉNERO  
Por Gaby Hernández  
El esfuerzo de las autoridades municipales de San Juan del Río por acatar las recomendaciones en cuestión de la 
alerta de género, emitidas desde 2006, ha sido mínimo para consolidar acciones en favor de la protección de los 
derechos de las mujeres, afirmó la activista, Maricruz Ocampo Guerrero. Durante las dos últimas semanas de 
diciembre y las dos primeras semanas de enero, se han reportado hasta cinco homicidios dolosos de mujeres en 
este municipio, de los cuales uno fue clasificado formalmente como feminicidio. (CQ) 
 
AUTORIDADES DEBEN A TABLAJEROS 230 MIL PESOS  
Por Gaby Hernández  
El presidente de la Unión de Tablajeros, Tocineros, Introductores y Similares (UTTIS) en San Juan del Río, 
Alejandro de la Vega Chávez, aseguró que la administración municipal debe alrededor de 230 mil pesos a los 
integrantes de esta agrupación por el pago de herramientas para garantizar la operatividad del rastro. (CQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CENTRO BAJÍO, EL 1-2 EN EXPORTACIONES Y EN IED  
Por Francisco Flores 
La región Centro Bajío, conformada por los estados de Querétaro, San Luis Potosí, Guanajuato y Aguascalientes, 
ocupa el primer lugar nacional en materia de exportación, al concentrar 15% del total de las operaciones del país, 
informó Eduardo Sojo, director general del Laboratorio Nacional de Políticas Públicas del Centro de Investigación y 
Docencia Económica (CIDE). (EUQ) 
 
PREPARA UAQ PLAN DE AUSTERIDAD 2019  
Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, anunció el Plan de Austeridad 2019, documento que regirá a la Máxima 
Casa de Estudios en el manejo de los recursos públicos para este año; mismo que será presentando a la comunidad 
universitaria y la sociedad queretana en próximas fechas. (CQRO, EUQ, AM) 
 
DICE RECTORA QUE NO AUMENTARÁ PLANTILLA LABORAL UNIVERSITARIA  
Por Iris Mayumi   
La UAQ no realizará nuevas contrataciones y mantendrá su plantilla laboral, docente y administrativa, informó la 
rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca. (DQ)  
 
QUERÉTARO NO ES FOCO ROJO EN HUACHICOLEO  
Por Francisco Flores  
A pesar de que la zona Centro y Bajío del país registra una alta incidencia en la localización de tomas clandestinas y 
en el robo de combustible, Querétaro es un estado que no representa un foco rojo para Pemex, debido a que no 
aparece en la lista de entidades federativas en donde se comete más este ilícito. El director general de Pemex, 
Octavio Romero, informó que alrededor de 80% de las tomas clandestinas reparadas en el país, entre 2016 y 2019, 
se concentraron en nueve entidades federativas: Hidalgo, Puebla, Guanajuato, Jalisco, Veracruz, Edomex, 
Tamaulipas, Tlaxcala y Sinaloa. (EUQ) 
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NINGÚN DELITO ES JUSTIFICABLE EN CUALQUIER SITUACIÓN, INCLUSO DE POBREZA: OBISPO  
La pobreza no es justificación para cometer un delito, así lo verbaliza el obispo de la Diócesis de Querétaro, 
Faustino Armendáriz Jiménez, quien, ante el cuestionamiento sobre si es justificable la actitud de los ciudadanos 
del municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo, que -en situación de pobreza y escasez de combustible- decidieron robar 
combustible de un ducto perforado, y que el hecho derivó en una explosión. (CQRO) 
 
CANACINTRA SÍ TUVO PÉRDIDAS POR DESABASTO  
Por Laura Banda  
Oportunidades de negocios y generación de empleos perdió la industria de la transformación tras la crisis de 
suministro de gasolina, informó el presidente de Canacintra, Jorge Rivadeneyra Díaz. Dijo que esta escasez 
resentida en gasolina en las primeras semanas de este año tendrá su impacto real en el crecimiento de la actividad 
económica de la entidad, misma que anticipó será negativa. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Regresa el ex chico maravilla. Muy activo anda el ex candidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya, después de la 
trágica muerte del coordinador parlamentario azul en el Senado, Rafael Moreno Valle. Por lo pronto, nos dicen, 
mete presión al dirigente nacional Marko Cortés para que Gustavo Madero se haga del liderazgo en la Cámara de 
Senadores. En la estrategia del ex chico maravilla, nos cuentan, está su retorno a la Comisión Nacional panista. 
Desde el partido, nos dicen, su retorno significaría en los hechos un fuerte golpe a la incipiente presidencia de don 
Marko, quien con muchos trabajos ha tratado de marcar distancia del anayismo. En campaña permanente. Nos 
cuentan que el ex candidato a la alcaldía capitalina Adolfo Ríos García regresó a la acción en las calles y con los 
ciudadanos. Después de cuatro semanas de inactividad con los queretanos, nos dicen que el ex portero reapareció 
en sus redes sociales recolectando cobijas y ropa que, aseguró, llevará a las familias más necesitadas. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, recibió en Palacio de Gobierno al general de brigada D.E.M., 
Inocente Prado López, quien rindió protesta el 16 de enero como nuevo comandante de la 17ª Zona Militar. De 
acuerdo con un comunicado emitido por el gobierno estatal, el jefe militar “le refrendó su compromiso de 
continuar trabajando en favor de la seguridad y el bienestar de la sociedad queretana”. Que la rectora de la UAQ, 
Teresa García Gasca, anunció el Plan de austeridad 2019, un documento que regirá a la Autónoma de Querétaro en 
el manejo de los recursos públicos para este 2019, y que será presentado a la comunidad universitaria 
próximamente. Al participar en un programa noticioso transmitido por TVUAQ y Radio Universidad, la rectora 
explicó que el planteamiento es que no haya nuevas contrataciones, que se mantenga la plantilla laboral tanto 
docente como administrativa, y se eviten gastos innecesarios, ostentosos, o en rubros que no estén justificados. 
García Gasca aclaró que no habrá recortes de personal ni académico ni administrativo… “siempre y cuando el 
personal cumpla con sus funciones de forma adecuada”.  ¿En verdad la diputada panista por el Distrito XIII, Beatriz 
Marmolejo Rojas -exsecretaria de Desarrollo Humano y Social en la administración del polémico Marcos Aguilar 
Vega- coincide con Mauricio Ruiz Olaes (Morena) y Hugo Cabrera Ruiz (PRI) en que Santa Rosa Jáuregui cumple 
con todos los requisitos para convertirse en el municipio libre número 19 del estado de Querétaro? Porque una 
cosa es “darle el cauce legal” a la propuesta entregada por ciudadanos y otra que su fracción la apoye; pero, por lo 
pronto, la legisladora estuvo muy sonriente en el evento del sábado pasado, en el que los diputados recibieron el 
documento. El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, declaró hace varios días que, para él, no es 
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viable debido a los costos que implica el mantener un cabildo, además de toda la estructura administrativa. (CQRO 
1 y 2) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz  
CORRECCIÓN. Luis Nava cambió horarios y días de recolección de basura en 3 de las 7 delegaciones de Querétaro, 
prácticamente la mitad de la ciudad en 4 meses. Ante los grandes problemas que dejó Marcos Aguilar, entre ellos la 
basura concesionada, el actual alcalde ha tomado decisiones severas. No es fácil duplicar de la noche a la mañana la 
recolección, pero sí es la única forma de responder al reclamo vecinal. RECADITOS. El mismo Luis Nava ya le 
contestó a Marcos Aguilar, quien presiona para no salir rasguñado en las observaciones de la ESFE. Luis le recordó 
que su enviada la diputada Beatriz Marmolejo conoce el problema de Hacienda Santa Rosa porque fue secretaria 
de Desarrollo Social, pero ella nunca hizo nada y ahora sorpresivamente se dice muuuy preocupada. La 
desmemoria de Marmolejo no obsta para que Nava se ponga a revisar el tema en busca de cómo ayudar a la zona. 
(DQ 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Desde las secretarías federales y direcciones generales se nombrarán los delegados en Querétaro, ha dicho el 
delegado de Programas de Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, respetando las formas delineadas por el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador y atendiendo los resultados que han dado. Por eso, sorprende que delegados como 
Manuel Ruiz López (IMSS) o Cándido Pérez Verduzco (ISSSTE) se hayan atrincherado en sus despachos y no salgan 
ni a comer. Esperando que el cabildeo realizado por su jefe de facto, FDS, ha realizado en la ciudad de México con 
Germán Martínez y Luis Antonio Ramírez Pineda, directores de los institutos. De hecho, en las oficinas del Seguro 
Social se da por hecho la permanencia de Ruiz, cuyo mayor mérito ha sido el negocio con las guarderías y no haber 
puesto en marcha la 100% el nuevo hospital del IMSS inaugurado por Enrique Peña Nieto nomás para la foto. En el 
caso de Pérez Verduzco, la crisis del ISSSTE llega a tal grado que en hospital de Tecnológico no hay rayos x, no 
sirve la lavandería ni las máquinas para esterilizar material quirúrgico y solamente funciona uno de los tres 
elevadores. Esa delegación, como la del IMSS, fueron entregadas en mejores condiciones por Ernesto Luque y 
Sergio Blanca, antecesores de los atrincherados. El tema está en la mesa de Gilberto Herrera, quien seguramente 
dará su opinión cuando le sea solicitada. Máxime cuando en el gobierno de la república se habla de que vienen 
tiempos de austeridad y fin de la corrupción. Veremos y diremos. -DESDE LA BANCA- Dos noticias. Una buena: que 
van a quitar la maqueta de la Alameda Hidalgo. Y una mala: Que también están quitando las jacarandas del 
Bernardo Quintana. Que mejor quiten las ciclovías y las paradas tipo Dubái del alcalde vendedor. ¿A poco no? -LA 
CARAMBADA- Alcalde Fifí. El colega Miguel Ángel Álvarez destacó en redes que el presidente municipal de 
Querétaro, LBN, se mueve en helicóptero para no tener contratiempos, sobre todo cuando viaja a la Ciudad de 
México. Todavía hay clases. -OÍDO EN EL 1810- Visionario. Que Juan José Ruiz ya viajó al futuro, como Maduro, y 
todo está bien para el PRI (y para él, claro), porque va a seguir como dirigente hasta principios del 21 y podrá 
hacer acuerdos para colocar a sus cuates y negociar apoyos. El PRI-AN dice el priista histórico Rafael Martínez 
Escamilla, quien no está muy convencido y analiza su permanencia. Mmm. -¡PREEEPAREN!- Flamable. El jefe 
departamental de soldadura -en serio, ese es su puesto- y dirigente nacional del Sindicato de Pemex, Carlos 
Romero Deschamps dejó el país ante el riesgo de su detención. Desde Sudamérica opera un salvoconducto con la 
administración lopezobradorista. Pero la crisis por la explosión de un ducto en Hidalgo, cuya jurisdicción (la región 
35), está a cargo del propio Romero Deschamps, podría llevar a su detención en las próximas semanas. Somos 
nada. -¡AAAPUNTEN!- Vivillo. Un acuerdo no escrito con los gobernadores, tras la reunión con el secretario de 
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Alfonso Durazo, fue que ellos se encargarían de la seguridad en sus estados y los llamados superdelegados de las 
estrategias de desarrollo social. Por eso sorprende en las altas esferas del gobierno federal la insistencia de 
Francisco Domínguez por controlar los temas de salud. ¿Por qué será? -¡FUEGO!- Huachicolero. Así le dijo el 
presidente municipal de San Joaquín, Belén Ledesma al gobernador FDS, pero el viernes se disculpó por el 
comentario y el aludido aceptó la enmienda. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
¿A DÓNDE LAS JACARANDAS? Ambientalistas de Querétaro están exigiendo al Ayuntamiento capitalino informes 
sobre los lugares exactos en donde se supone están reubicando las jacarandas extraídas en los camellones del 
Boulevard Bernardo Quintana, en una acción autoritaria y sin consulta que ha provocado la repulsa y crítica de la 
sociedad.  No se dan cuenta de que el régimen ya cambió. Agua de la capital comienza a oler mal. (PA 1) 
 
ASTERISCOS  
MINUTO DE SILENCIO. Durante su visita a la Escuela Secundaria Técnica 37 Octavio Paz, en donde comenzaron las 
actividades de la Administración capitalina en ceremonia de Honores a la Bandera como cada lunes, el presidente 
municipal Luis Bernardo Nava Guerrero inició el acto con un minuto de silencio por las personas fallecidas en la 
tragedia suscitada en Tlahuelilpan, Hidalgo. Aunque fue un hecho ocurrido en la tarde del viernes pasado, destacó 
durante el fin de semana el creciente número de personas que fallecieron en el lugar, hecho que conmocionó a la 
sociedad mexicana. TRASLADO EN HELICÓPTERO. Aunque confirmó que viajó en helicóptero la semana pasada 
para cumplir con su agenda, Luis Bernardo Nava mencionó que el gasto generado por la renta del vehículo aéreo se 
pagó de su bolsillo y no del erario público municipal. Aceptó que, debido a reuniones que no podía posponer, tuvo 
que trasladarse de la Ciudad de México a Querétaro en helicóptero, para llegar a la sesión de cabildo del pasado 
martes en la que se aprobó el Plan Municipal de Seguridad. Sin embargo, dijo que serán únicamente cuestiones de 
emergencia cuando recurra a utilizar este tipo de medio de transporte. DISCULPE USTED LAS MOLESTIAS. 
Comenzó el mantenimiento de los puentes vehiculares de la ciudad, por lo que se vio a los trabajadores 
municipales pintando la infraestructura. Pero, por ejemplo, en la mañana de ayer, cuando trabajaban sobre 
Constituyentes –a la altura del Club Campestre de Querétaro– por las maniobras de pintura de las bases de estos 
puentes, se cerró un carril de la lateral en dirección al Centro, por lo que se generó intenso tráfico en la circulación 
matutina por algunas horas. Habría que valorar algunos horarios en los que no se afecte la movilidad de la mañana, 
cuando las personas llevan prisa para llegar a las escuelas y lugares de trabajo. PERSPECTIVA DE GÉNERO. La 
audiencia de Dafne McPherson que se realizó ayer dejó en evidencia que es necesario seguir avanzando en la 
capacitación en perspectiva de género entre algunos funcionarios públicos. El doctor Isaac Filisola Bover, 
trabajador de la Fiscalía General del Estado, fue presentado como testigo por la misma y, aunque aseguró que en 
todos sus dictámenes médicos aplica el protocolo de perspectiva de género, cuando se le cuestionó cuál es el 
procedimiento que sigue y de qué manera lo aplicó en el caso de Dafne, se limitó a decir que no recordaba en ese 
momento y que en este caso no se podía aplicar, porque un hombre no puede embarazarse. Lo dicho, en 
perspectivas de género hay aún muchas áreas de oportunidad.  FAMILIA. La diputada Elsa Méndez anunció ayer 
que buscaría la creación de los Institutos Municipales de la Familia. Por el nombre, estos suenan muy parecidos a 
los Sistemas DIF Municipales. La diputada debe aclarar cuáles serían las funciones que los institutos realizarían 
para que no haya confusiones y duplicidad de funciones. (AM 8) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
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